

Lula recibe críticas por apoyar a Evo y a la nacionalización

La moderación del Mandatario de Brasil provocó revuelo en ese país. Le exigen que sea enérgico en la negociación del precio del gas. El Gobierno brasileño reacciona y advierte con frenar las importaciones desde Bolivia.



AMISTOSA CHARLA • Los presidentes de Brasil y Bolivia conversando en la minicumbre de Puerto Iguazú del jueves.

Economía

economia@la-razon.com

TAJANTE

El presidente de Petrobras anunció que no invertirá ni un centavo en Bolivia.

mezón provocado en el mundo por la nacionalización del gas. Esta medida afecta principalmente a Petrobras, que invirtió \$us 1.500 millones en Bolivia.

El gobernante brasileño afirmó ayer que "Bolivia tiene derecho a pedir un precio mayor para el gas y Petrobras a pedir un precio que sea justo para sus consumidores". También ratificó su apoyo a la decisión soberana de Bolivia de nacionalizar el gas y de intentar incrementar los precios.

Pero esta moderación le trajo un gran problema. "Hubo un retroceso peligroso. El líder del movimiento populista, Hugo Chávez, seguramente presionó a (Lula) a renunciar", dijo el diputado con-

servador José Carlos Aleluia. También lo criticaron el líder del Partido de la Social Democracia Brasileña (PSDB) en el Senado, Arthur Virgíliolos, y los exembajadores Rubens Barbosa y Paulo Tarso Flecha de Lima, entre otros.

Lula respondió que "hay personas que creen que hay que ser duro para resolver el problema, creo que se resuelve mejor siendo cariñoso. Bolivia es un país pobre que necesita sustentarse del gas. Somos un país rico al lado de Bolivia. Bolivia necesita ayuda y no arrogancia", aseguró. El 1 de octubre, Lula podrá disputar la reelección. Según su gobierno, a ese motivo se deben los ataques. La Razón, Río de Janeiro y Brasilia, DPA, AFP y EFE

ENTREVISTA

"El precio del gas no debe perjudicar al consumidor"

CELSO AMORIM, canciller de Brasil, revela las intenciones de su país antes de negociar.

JANNETT OPORTO,
enviada especial a Brasil

Las negociaciones para ajustar los precios del gas natural que Bolivia exporta deberán garantizar tanto estabilidad en el mercado interno brasileño como competitividad. Así lo expresó el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Celso Amorim, durante una entrevista concedida ayer a **La Razón** en Brasilia.

"Los precios en Brasil no van a ser afectados; eso es cierto y no tenemos ninguna duda. Ahora, si después se discute el precio en boca de pozo o en la entrada del gasoducto al Brasil, son temas que se tienen que discutir en los plazos ya anunciados", señaló.

Al ser consultado por la contradicción entre el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, que aceptó revisar los precios del gas, y el presidente de Petrobras, José Sergio Gabrielli, quien rechazó esa posibilidad, Amorim respondió: "Yo no sé en qué contexto habló el presidente de Petrobras, pero de lo que estamos seguros es que los precios en Brasil no van a ser afectados".

Amorim asistió ayer a la clausura de la XVI reunión de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), donde manifestó que los países sudamericanos enfrentan dificultades en ocasiones, pero las van resolviendo "porque de lo que se trata es de generar más confianza en la democracia".

Dijo que, en la reunión de los presidentes de Bolivia, Argenti-

na, Venezuela y Brasil en Puerto Iguazú, Lula dejó el marco político y ahora empezarán las discusiones técnicas.

¿Qué condiciones pondrá Brasil para discutir el precio del gas que importa de Bolivia?

A Brasil le interesa una buena negociación, que implica garantizar el suministro; y de eso ya no hay duda. Vamos a reafirmar las reivindicaciones y esto implica que el resultado no tenga reflejo en Brasil (no se incremente el precio) porque el consumidor brasileño no lo pagaría, sería irrealista desde el punto de vista de los propios negocios. Por eso, es parte de la Declaración (de Puerto Iguazú) decir que el precio tiene que discutirse en un marco regional y de equilibrio equitativo.

¿Cuál es la prioridad de Brasil y Petrobras en este tema?

Lo importante es que viabilicen los emprendimientos. Si no, ¿nosotros qué vamos a decir?, ¿que no pagamos? Si hay algo que hoy está basado en determinado precio y si hay un gran cambio en eso, la gente que utiliza (gas) va a pasar a utilizar combustible. ¿Y ahí qué se hace con el gas?, esa es la cuestión. No es de una postura de negociación o de decir "queremos eso". Las fábricas que se levantarán basadas en el costo del gas y, si el precio cambia, todo cambia, y tendrían que reexaminar sus combustibles y las fábricas nuevas no se crearán. No es cuestión de Estado, sino de mercado.

MICROS

La nacionalización no se extenderá a más sectores

El ministro de Planificación, Carlos Villegas, aseguró ayer que la decisión de nacionalizar los hidrocarburos no se extenderá a otros sectores donde operan compañías nacionales o extranjeras, a las que garantizó "plena seguridad jurídica". "A las empresas españolas que están en electricidad, en fabricación de explosivos u otras actividades les damos la plena garantía", dijo Villegas a una radio española. Madrid, EFE

Humala y Evo analizarán cómo salvar a la CAN

El candidato peruano Ollanta Humala declaró ayer que la reunión del lunes con el presidente Evo Morales tiene la única finalidad de buscar mecanismos para salvar la Comunidad Andina de Naciones (CAN) y evitar la salida de Bolivia del bloque sudamericano. Humala acompañará a Morales en la inauguración de un centro de atención oftalmológica que, con apoyo cubano, se abrirá en Copacabana. Lima, EFE